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近日， 包括4名中国农业大学教授在内
的6人实名举报中国农业大学原校长、“三院
院士”石元春学术腐败。举报信列举了石元
春“四宗罪”，称石元春离任校长后要做农业
企业家，窃取他人科研成果，骗取官方投资，
分别在深圳和北京设立公司， 结果肥了自
己，亏了国家。至记者截稿，石元春没有对此
作出回应。

冠以“最后的晚餐”，显然有耸人听闻之
嫌。不过，继数年前国企改制被公众指为腐
败者“最后的晚餐”之后，高校学术腐败以前
所未有的生猛姿态进入公众视野。 试想一
下，论文抄袭，科研项目“掌控”，招生、基建
暗箱操作，研究生导师徇私等，无不拥有巨
大的腐败空间。虽然其经济总量远不及国企
改制，但其腐败的影响度，及其腐败利益空

间，并不逊于前者。
高校各种学术腐败现象，谓之呈井喷状

并不为过。在这样的语境下，4名教授联名举
报中国农业大学原校长，并以“中国学术腐
败第一贪”称之，自然不同凡响。引人注意的
是，被举报人石元春，以及举报人李季伦、陶
益寿、林培等都已年过八旬，皆为科技教育
界资深教授， 其举报的权威性与真实性，几
乎不容质疑。

高校学术腐败，除招生、基建、导师徇私
是赤裸裸的权钱交易外， 其余的主要是黑
幕交易，看不见摸不着，以善“忽悠”为能
事。业内人士指出，学术腐败与现在的科研
拨款方式密切相关。 科研项目很多是通过
招标产生的，却是由行政权力来“掌控”的。
拿到钱之后，出不了成果，就难以交代，学

术腐败就不可避免地出现了。 借用一句流
行的顺口溜即：人骗系，院骗校，一直骗到
国务院。

从前的学术界有“学霸”、“学阀”之谓，
主要体现在学术上压制别人， 唯我独尊，利
益因素尚在其次。现在的高校，“学霸”与“学
阀”依然有之，不过学术性退后，经济性靠
前，更具有“能人”的色彩。透过现象看本质，
有些本就是实权人物，如院长、校长之类，有
些则是与实权人物有着千丝万缕的关系，纯
粹的科研人士， 恐怕很难沾上项目经费的
边。这样的腐败利益链，已与社会上的利益
输送链相差无几。有人调侃：过去是个人运
作，现在是团队运作。如果不运作，想拉项
目、评奖、评院士，连门都没有。

两年前的“两会”上，学术腐败成关注话

题，代表、委员建议司法介入。以造假骗取国
家科研经费，涉嫌诈骗罪，用司法途径来处
理学术腐败问题力度更强。但在实际操作中
遭遇尴尬，项目经费一旦归于人手，如何使
用没有明确的规定，他用来买房买车，别人
无权干涉。只要他的科研成果不是明显的抄
袭，顶多是学术水平问题，司法无从介入。钱
学森先生曾慨叹，为什么我们的学校总是培
养不出杰出人才？如果钱老先生用十分之一
的时间来研究高校畸形学术生态的话，相信
他老人家可以寻求到答案。

令人遗憾的是，高校已暴露的学术腐败
问题，仅是冰山一角。石元春之事，如果有关
部门能认真“解剖”，厘清是非，相信对中国
高校学术生态的健康发展，有莫大的益处。

■吴晓华

网友“火炬”：做好人这么难，“有关部门”连一个
场地都解决不了。
济南网友：要是教小提琴，保证没人赶你。
网友“wbw_998c”：不要因为做善事，就忽视了
他人的正当权利。
网友“筠灵”：有事说事呗，动手打人是不对的。
南京网友：桥洞是公共场所吧？路过的汽车声也
吵人，难不成把路也给封了？

“(开刀做手术)很不吉利的，明天再生吧。”
近日，广东阳江市民容女士报料称，阳江市人民医院医生曾原娜以“鬼节”动手术不

吉利为由，拒绝给32岁的临产妇李晓琴做剖宫产手术，致使胎儿窒息、心跳停止。经抢救，
女婴出生3天后死亡，家属要求院方给出解释和200余万元赔偿。该院院长谢军则称，是
亲属以不想婴儿在“鬼节”出世为由拒绝手术。目前，当地卫生局已介入调查。

“直播过程中卫星信号出现故障……造成短时声画不同步。”
“中秋夜、假唱时”，各大电视台的中秋晚会在中秋夜抱团开战，令人遗憾的是，本该

拼明星、拼策划、拼创意的晚会竞争最终却因为“假唱”而变了味道，令观众直呼犹如“吃
了有苍蝇的月饼一样恶心”。央视秋晚周晓岚13日晚间对“假唱”质疑进行澄清。

高校学术腐败是腐败者“最后的晚餐”？
都市快评

非常语录
老人桥下教民工子女遭驱赶

浙江海宁市66岁的荆文斌， 在一座桥下教
外来务工者子女学习二胡和笛子。但是，因此带
来的“噪音”，导致周边居民的不满，近日他连续
遭到驱赶和恶语相向，甚至被人扇耳光。从2004
年起，荆文斌就义务开设民乐培训班，直到今年
暑假因生计所迫才收取每人每月200元的培训
费。海宁硖西社区居委会回应，社区文娱活动室
十分紧张，无力为农民工子女腾地方。

“中国大学生什么都想做，就是不想读书。”
中山大学博雅学院院长甘阳日前表示，博雅学院不是办大师班、天才班，而是回归大

学本质———读书。甘阳说，他不建议学生刚到博雅学院就想将来的事情，大三才是合适的
时间。他的希望是，1/3学生在本科毕业后工作，1/3学生研究生毕业后工作，还有1/3毕业
后进行专业研究。


